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● Aún hay 
nueve personas
desaparecidas
tras el ataque

● “Los malos
siguen en los
alrededores”,
afirman vecinos

● La comunidad
intenta continuar
con su vida, otros
no regresarán

● “El Enjambre
es mucho más
grande”: Felipe
Arizmendi

A un año, nada
qué celebrar
en Texcapilla
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● Esperan que así 
se solventen las 
inconsistencias económicas

● Busca garantizar 
espacios públicos tranquilos 
y libres de violencia

● El vuelo partió de 
Guanajuato, con destino 
a Tijuana

● Será parte de la 
discusión del Paquete 
Fiscal local para 2025

● Instalan mil 496 
luminarias en la calzada 
de Guadalupe

● Pretendía hacerlo 
aterrizar en territorio 
estadounidense
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Diputados van 
por recursos para 
la ley de aborto

Brugada ilumina 
caminos para las 
mujeres en CDMX

Pasajero trata de 
secuestrar avión 
de Volaris

De Interés          
    General

▲ Poco antes de las 14:00 horas de este domingo, el excandidato 
del PAN a la presidencia municipal de Ocuilan en 2015, actual 
militante de Movimiento Ciudadano y también empresario, Rodrigo 
Vázquez Campuzano, fue asesinado en pleno centro de este 
municipio. El político se encontraba estacionado sobre la calle 

de Miguel Hidalgo, a un costado de la presidencia municipal, cuando 
personas armadas se detuvieron y dispararon en su contra. Vecinos 
refirieron que sólo escucharon una serie de disparos y corrieron a 
resguardarse en sus locales y domicilios; al salir, encontraron al 
político muerto en su vehículo. Foto Especial. GERARDO CARMONA

Conmemoran con misa del obispo de San Cristobal, Chiapas

Asesinan a empresario en Ocuilan
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ARRANCA PROGRAMA DE ALUMBRADO URBANO

Frenan venta de 
alcohol irregularEntrega Brugada 

caminos seguros 
para las mujeres

REDACCIÓN

En su búsqueda por llegar a Es-
tados Unidos, un pasajero de 
la aerolínea Volaris intentó se-
cuestrar, sin éxito, un vuelo que 
partió del Aeropuerto del Bajío, 
en Guanajuato, con destino a Ti-
juana, Baja California.

En un comunicado, la aerolínea 
reportó que, “mediante el uso de 
la fuerza”, un pasajero que viaja-
ba a bordo del vuelo 3041 intentó 
desviar la aeronave hacia Estados 
Unidos, exigencia a la que la tripu-
lación respondió “de acuerdo con 
los procedimientos de seguridad 
establecidos”.

Sin detallar la forma en que el 
pasajero hizo “uso de la fuerza” ni 

cuánto tiempo después de inicia-
do el vuelo es que amedrento a la 
tripulación, Volaris señaló que, de 
acuerdo con el protocolo, el vue-
lo fue hacia Guadalajara, Jalisco, 
“donde la aerolínea puso al pasa-
jero a disposición y custodia de las 
autoridades competentes”.

Explicó que se constituyó como 
parte acusadora contra el fallido 
secuestrador y señaló que se va 
a “asegurar que enfrente todo el 
peso de la ley, hasta sus últimas 
consecuencias”.

Del resto de los pasajeros, de 
la tripulación y la aeronave, Vo-
laris reportó que se encuentran 
a salvo.

“Volaris lamenta los inconvenien-
tes que esta situación ocasionó. Pa-
ra Volaris la seguridad de nuestros 

ANTONIO BAUTISTA

Este fin de semana comenzó el pro-
grama Camino Mujeres Libres y Se-
guras, en Calzada de Guadalupe, 
uno de los corredores más transita-
dos de la Ciudad de México, con mil 
496 luminarias instaladas y mejo-
ras urbanas que incluyen murales, 
jardineras y pintura en fachadas.

“Si una niña se siente segura 
al transitar por estas calles, toda 
la población también lo estará”, 
aseguró la jefa de Gobierno Cla-
ra Brugada al inaugurar el pri-
mer tramo de 4.8 kilómetros 
de este proyecto, en la alcaldía 
Gustavo A. Madero.

El objetivo es devolver la tran-
quilidad a los espacios públicos y 
garantizar una ciudad libre de vio-
lencia, sobre todo para las mujeres.

La meta de su administración, 
señaló la mandataria, es cons-
truir mil kilómetros de caminos 
iluminados que contribuyan 
también a transformar la imagen 
urbana y que prioricen a los pea-
tones, al invitar a caminar, correr 
y disfrutar de estos espacios.

Brugada adelantó que los 
próximos espacios del programa 
estarán en la calzada de Tlalpan 
y la avenida Insurgentes.

En el caso de la calzada de 
Guadalupe, la zona intervenida 
abarcó la colocación de 39 mil 

474 nochebuenas, la creación 
de murales y aplicación de 15 
mil 360 metros cuadrados de 
pintura en fachadas y jardine-
ras, además de 19 mil 400 me-
tros lineales de balizamiento.

Esta obra, construida en el 
perímetro de la Basílica de Gua-
dalupe, beneficiará tanto a los 
12 millones de peregrinos que se 
prevé acudan al recinto mariano 
el próximo 12 de diciembre, como 
a los 173 mil habitantes locales.

La jefa de Gobierno precisó 
que se desplegará un operativo 
especial para garantizar la se-
guridad de los peregrinos que 
transitan sobre la calzada y los 
alrededores de La Villa.

El secretario de Obras y Ser-
vicios de la Ciudad de México, 
Raúl Basulto, destacó que el 
tipo de luminarias utilizado se 
convertirán en un distintivo del 
programa.

La Secretaría de Turismo indi-
có que desarrollará un corredor 
turístico que conectará la Basí-
lica de Guadalupe con el Zócalo 
capitalino.

Este fin de semana fueron ce-
rrados seis locales que vendían 
alcohol de manera irregular en 
la alcaldía Venustiano Carranza. 
Como parte del programa La 
Noche de Todos, el gobierno capi-
talino, por medio de la Secretaría 
de Gobierno, ha suspendido 42 
establecimientos que no contaban 
con permisos para venderlo. Las 
acciones fueron desplegadas a 
partir de denuncias ciudadanas y 
son llevadas a cabo por las secre-
tarías de Seguridad Ciudadana, 
de Gestión Integral de Riesgo y de 
Protección Civil, la Policía de In-
vestigación de la Fiscalía General 
de Justicia capitalina y el Instituto 
de Verificación Administrativa. 
El operativo fue en las colonias 
Emilio Carranza, Ampliación Pe-
nitenciaria, Moctezuma Primera 
Sección, Del Parque y Sevilla. 

Este domingo se llevó a cabo 
la última edición del año del 
Mercado del Trueque, donde los 
ciudadanos intercambiaron PET, 
cartón, vidrio, aluminio, papel y 
residuos electrónicos por hortali-
zas, plantas, productos de canasta 
básica, entre otros. El programa, 
efectuado en el Parque Ecológico 
de Xochimilco, tiene el objetivo 
de promover la separación de de-
sechos desde los domicilios para 
lograr su reciclaje y ayudar así a la 
preservación de los recursos na-
turales y la mitigación del cambio 
climático. Cientos de capitalinos 
despiden el año con una acción en 
favor de la ciudad y de los ecosiste-
mas. Estas jornadas son realizadas 
cada mes por la Secretaría del 
Medio Ambiente, para promover la 
separación de residuos sólidos.

Instalan en Calzada de Guadalupe mil 496 luminarias 
que buscan garantizar espacios públicos tranquilos; 
promete construir mil kilómetros en toda la CDMX

pasajeros y tripulación es la máxi-
ma prioridad”, concluyó.

En 2009, el pastor boliviano 
José Marc Flores Pereira, co-
nocido como Josmar, intentó 
secuestrar un avión de Aeromé-
xico, con 100 pasajeros, que pro-
cedía de Cancún, Quintana Roo, 
en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México. El sujeto 
fue detenido.

Júbilo en Siria tras  
caída de Bashar al Assad

Multitudes de sirios celebraron el 
domingo, la caída del gobierno de 
Bashar al Assad, derrocado por una 
fulgurante ofensiva de grupos re-
beldes liderados por islamistas que 
llegaron a Damasco, lo que sumió al 

país en la incertidumbre.
Al Asad, quien dirigió Siria con 

puño de hierro desde su llegada 
al poder hace 24 años, dimitió 
y dejó el país, afirmó Rusia, su 
principal aliado.

El expresidente Bashar al Assad 
está en Moscú con su familia, des-
pués de que Rusia les concediera 
asilo por motivos humanitarios, 
informó el domingo una fuente del 
Kremlin a las agencias de noticias 
rusas, y se llegó a un acuerdo para 
garantizar la seguridad de las bases 
militares rusas.

Decenas de personas irrumpieron 
en su lujosa residencia en Damasco, 
la capital. La casa del mandatario, 
quien sucedió a su padre Hafez al 
Asad, que gobernó el país de 1971 a 
2000, fue también saqueada.

Pasajero intenta secuestrar vuelo 
de Volaris  para  desviarlo a EU

▲ Clara Brugada inauguró 
las modificaciones realizadas 
en diversas avenidas de la 
ciudad, con el objetivo de 
hacerlas más transitables 
y seguras. Foto Especial

LA CIUDAD EN BREVES

Gloria Reyes

César Hernández

Termina Mercado 
del Trueque 2024



GILDA MONTAÑO

H
ACE MUCHOS, MU-
CHOS años, existían en 
el Centro de la Ciudad 
de México, pequeños 
restaurantes chinos. Allí 

se podía tomar un café con leche y 
espuma, así como bisquets hornea-
dos; además de otros panes recién 
hechos. Riquísimos. Pero no se veían 
a tantos chinos rondar por las calles. 
Ahora, de sopetón y sin previo aviso, 
están —según cuentan las noticias— 
todos invadiendo todo el centro del 
país.  

VEO A ESTE grupo de chinos des-
instalados, al que le han incautado 
miles de artículos, porque, dicen, 
no han pasado por la aduana. Se 
menciona que son alrededor de 90 
mil objetos, y un edificio entero. Que 
les permitieron desalojar —no sé si 
porque lo van a ocupar luego, o lo 
van a tirar, o lo van a demoler y hacer 
otro—.

ME DA UNA inmensa tristeza el ver 
cómo ha ido evolucionando y no revo-
lucionando la migración en nuestro 
país. No son los indígenas del norte 

o del sur los que están allí. Son personas 
que no nacieron en México.

ADEMÁS, LOS DEL Instituto Nacional 
de Migración los ven a todos iguales. 
Entonces, un pasaporte de ellos es para 
muchos. No los distinguen.

Y LO MÁS triste es que hacen todo igual a 
lo que hacen nuestros indígenas, y lo ven-
den más barato. Bolsas, zapatos, huipiles, 
banderas, la Guadalupana, chamarras, 
copias exactas de pantalones, rebozos… lo 
que usted quiera. La copia es exacta.

EL FINAL DEL siglo XIX fue la época 
en que la inmigración procedente de 
Europa, ingleses, franceses, e italianos 
principalmente; adquirió continuidad. 
En forma paralela al establecimiento de 
estos grupos se presentan otras inmigra-
ciones, como las de los israelíes y liba-
neses que vendrían a complementar las 
actividades industriales y agrícolas.

EL PRIMER GRUPO de japoneses que 
llega a la República Mexicana en 1875, 
lo componían 180 personas. La mayor 
corriente migratoria proveniente del 
Japón se dio a partir de 1910, año en el 
que gran número de japoneses cruzaron 
la frontera de los Estados Unidos hacia 
México y se internaron al territorio na-

cional, donde se dedicaron en especial, 
al comercio. Posterior, las actividades 
con las que se distinguió esta comunidad 
fueron la importación, comercialización 
y desarrollo tecnológico de artículos 
eléctricos y electrónicos.  

EL PRESIDENTE ÁLVARO Obregón 
declaró en 1920 que el país debía propi-
ciar una política migratoria de puertas 
abiertas como vía de enriquecimiento 
del proyecto nacional emergente a par-
tir de la Revolución Mexicana.

LA PRIMERA GLOBALIZACIÓN eco-
nómica mundial tuvo efecto a finales del 
siglo pasado y coincide con la plenitud 
del prolongado gobierno de Porfirio 
Díaz. La etapa del porfiriato representa 
el momento en que se establecen las 
bases del desarrollo capitalista, la cons-
trucción de vías férreas, de puertos, la 
modernización de la incipiente indus-
tria de la agricultura, la explotación de 
recursos naturales y de otra serie de 
bienes que requerían de financiamiento 
y técnica, pero principalmente de fuerza 
capacitada. Para lograr todo esto fue ne-
cesario que las dos últimas décadas del 
siglo xix se convirtieran en una época de 
atracción a los inmigrantes procedentes 
de Europa: sobre todo ingleses, france-
ses, e italianos, en un flujo persistente.

 EL GOBIERNO MEXICANO registró, 
por primera vez, la entrada de libaneses 
al país, en 1898. El primer trabajo que 
ejercieron fue el de comerciantes, y tras 
de dispersarse hacia el interior del país 
contribuyeron de manera importante al 

desarrollo del mercado interno para 
los productos derivados de la activi-
dad industrial primero incipiente y 
después en expansión.

 AUN CUANDO YA habían hecho 
aportaciones significativas a la sociedad 
mexicana en el siglo XIX, no fue sino 
hasta 1912 que se organizó la sociedad 
Monte Sinaí, formada por un pequeño 
grupo de inmigrantes del oriente cerca-
no y de Europa meridional. Para 1918 
se inicia la inmigración más fuerte de 
israelitas provenientes de Europa Cen-
tral y Oriental, donde la crisis econó-
mica provocada por la Primera Guerra 
Mundial los determina a abandonar 
sus lugares de origen. Esta corriente 
cobra fuerza cuantitativa y cualitativa 
por lo que hace a su presencia en la 
vida económica, profesional y social del 
país a raíz, sobre todo, de los trágicos 
acontecimientos de la Segunda Guerra 
Mundial. La comunidad israelita ha 
registrado un alto grado de integración 
efectiva a la sociedad mexicana.

A PRINCIPIOS DEL siglo XX el 
cuidado que tuvo el gobierno para 
fomentar las colonizaciones dejó sus 
huellas. México necesitaba gente y 
fuerza de trabajo especializada.  En 
ese momento lo que sobraba eran 
riquezas naturales. Los bienes de 
nuestra tierra eran muchos y se re-
quería de brazos e inteligencias que 
ayudaran a trabajarla. Hoy es otra 
circunstancia. (Continuará).

GILDAMH@HOTMAIL.COM
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CON SINGULAR ALEGRÍA

De la migración en México

GERARDO GARCÍA

Dentro de la discusión del Paquete 
Fiscal 2025, en la 62 Legislatura 
local se buscará destinar recursos, 
sin especificarse monto, para ga-
rantizar e implementar la ley que 
despenaliza el aborto. 

Luego de la aprobación, aún 
hay inconsistencias en la ley, como 

presupuestos destinados a medi-
camentos, condiciones de salud de 
las pacientes, educación, ajustes al 
Código Administrativo y otras.

Legisladores mexiquenses esti-
maron que, a más tardar el 20 de 
diciembre, la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, a través de la Se-
cretaría de Finanzas, presente la 
propuesta de presupuesto para el 
siguiente año.

La diputada local independien-
te, Paola Hernández Jiménez, 
confirmó que tras lograr que se 
despenalizará el aborto en la en-

tidad, ahora pedirá dinero para 
garantizar la implementación de 
la reforma, así como proporcio-
nar los medicamentos necesarios 
a quienes aborten. Reconoció que 
debe hacerse el análisis profundo 
en coordinación con la Secretaría 
de Salud, al no conocerse monto 
alguno, ni el número de procedi-
mientos a implementarse. 

“La intención es que desde es-
te presupuesto ya venga con una 
condición desde la Secretaría de 
Salud, donde hay que hacer un 
análisis más profundo a realizar”, 
manifestó.

Hernández Jiménez defendió la 
necesidad de haber iniciado con la 
despenalización del aborto, porque 
llevaba atorado más de 20 años.

Cabe recordar que el 25 de no-
viembre, el Congreso local aprobó 
el dictamen, con lo que la entidad se 
convirtió en la 18 en el país. 

SERÁ PARA 2025

Diputados piden 
presupuesto para  
la ley de aborto
Esperan que se otorguen las condiciones necesarias 
para la práctica, desde educación hasta medicamentos 
y servicios de salud óptimo para las pacientes

MIRIAM VIDAL 

La presidenta municipal de Acol-
man, Blanca Sánchez  Osorio, 
solicitó a la gobernadora Delfina 
Gómez apoyo para la construc-
ción de un refugio para mujeres 
en situación de violencia.

Al rendir protesta como la pri-
mera  alcaldesa del municipio, 
para el periodo 2025-2027, rei-
teró su compromiso con la Cuarta 
Transformación (4T).

“Hoy refrendo la frase de nues-
tra presidenta de México, la doc-
tora Claudia Sheinbaum Pardo: 
no llegué sola, llegamos todas. 
No llegó Blanca, llegamos todas 
y todos los que estamos aquí 
presentes, porque es tiempo de 
mujeres, tiempo de trabajar en 
equipo”, dijo.

Agregó que se siente  honrada 

de trabajar con la gobernadora 
Delfina Gómez, a quien le envió 
la solicitud para poder construir 
en el municipio un refugio para 
mujeres en situación vulnerable.

Blanca Sánchez, también líder 
del Movimiento Red Violeta, que 
ofrece ayuda a mujeres violenta-
das, señaló lo difícil que es cami-
nar de la mano de víctimas cuan-
do, con sus hijos, son despojadas 
de sus hogares. 

Indicó que trabajará para 
mejorar la infraestructura del 
municipio. 

Alcaldesa de Acolman 
quiere un refugio de 
mujeres violentadas

 Al rendir protesta como 
alcaldesa de Acolman, 
Blanca Sánchez  Osorio, se 
comprometió a trabajar, en 
particular, por las mujeres 
que han sufrido violencia. Foto 
Miriam Vidal. 

 La diputada independiente, 
Paola Hernández Jiménez, 
mencionó que aún faltan 
recursos, no solo económicos, 
para la creación de cultura de 
aborto, tras despenalizarse la 
ley. Foto Especial.



JORGE REYES  

E
N LA CONSTITUCIÓN Po-
lítica del Estado de México, 
expedida el 12 de octubre de 
1861, se establecieron como 
obligaciones del ciudadano 

las de alistarse en la Guardia Nacional 
y, como facultades del Congreso, las 
de arreglar el modo de llenar el contin-
gente de hombres, que conforme a las 
leyes generales deba dar el Estado para 
la Milicia del Gobierno de la Unión.

ESOS PRINCIPIOS PREVALE-
CIERON en la reforma integral a la 
Constitución Estatal efectuada el 6 de 
octubre de 1869, ya que en su artículo 
14 se incluyó como un derecho del ciu-

dadano del estado el de tomar las armas 
en la Guardia Nacional para la defensa del 
Estado y de sus instituciones; en tanto que 
en el artículo 55 incluyó, como facultades y 
obligaciones del Congreso, las de arreglar 
el modo de llenar el contingente de hom-
bres que, conforme a las leyes generales, 
deba dar el Estado para la Milicia del Go-
bierno de la Unión.

CON BASE EN esa Constitución, el 15 de 
mayo de 1907, el Congreso del Estado, 
ante la amenaza de un conflicto armado 
con la República de Guatemala, le otorgó 
facultades al gobernador en los ramos de 
Hacienda y Guerra y para reorganizar la 
Guardia Nacional.

EN LA CONSTITUCIÓN Política del Esta-
do Libre y Soberano de México, expedida 

el 31 de octubre de 1917, en el artículo 
25 se establecieron como obligaciones 
de los vecinos del estado las de prestar 
el servicio de armas o para la defensa y 
seguridad públicas del municipio, en los 
términos de la ley reglamentaria que al 
efecto se expida, no podía ser gratuito 
el servicio expresado, más que en caso 
de defensa urgente, cuando ataquen 
la localidad partidas de malhechores y 
siempre que los poderes públicos del es-
tado no puedan prestar una protección 
inmediata y eficaz, al cesar su gratuidad, 
tan pronto como las circunstancias de 
urgencia hayan desaparecido.

EN EL ARTÍCULO 70 se estableció 
que corresponde a la legislatura regla-
mentar la organización del servicio de 
seguridad pública del estado, establecer 
tropa permanente dentro del territorio 
del estado, previo consentimiento del 
Congreso de la Unión y excitar a los Po-
deres de la Unión a que presten su pro-
tección al estado, en los casos a que se 
refiere el artículo 122 de la Constitución 
General. Es decir, que los Poderes de la 
Unión tienen el deber de proteger a los 
estados contra toda invasión o violencia 

exterior y que en caso de sublevación 
o trastorno interior les prestarán 
igual protección, siempre que sean 
excitados por la legislatura del esta-
do o por su Ejecutivo, si aquella no 
estuviere reunida.

EN LA CONSTITUCIÓN Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, 
promulgada el 5 de febrero de 1917, 
prevaleció la figura de la Guardia 
Nacional entendida como servicio 
militar, ya que en su artículo 31 se es-
tablecieron como obligaciones de los 
mexicanos las de asistir en los días 
y horas designados por el ayunta-
miento del lugar en que residan, para 
recibir instrucción cívica y militar 
que los mantenga aptos en el ejer-
cicio de los derechos de ciudadano, 
diestros en el manejo de las armas, y 
conocedores de la disciplina militar 
y alistarse y servir en la Guardia 
Nacional, conforme a la ley orgánica 
respectiva, para asegurar y defender 
la independencia, el territorio, el 
honor, los derechos e intereses de la 
patria, así como la tranquilidad y el 
orden interior.
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CRÓNICAS DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

La Guardia Nacional de finales del siglo 
XIX y principios del XX

BRIAN PRADO

En el marco del Día Internacional 
contra la Corrupción, que se con-
memora el 9 de diciembre, Fernan-
do Reyes Muñoz, presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco Ser-
vytur) del Valle de Toluca, explicó 
que la complejidad de los trámites, 
con la cantidad de requisitos y do-
cumentación exigida, es un factor 
que fomenta la corrupción.

 "Lo que sucede tradicionalmen-
te es que se vuelve tan burocrático 
atender los trámites y tan engorro-
sos, con tanta documentación, que 
eso es lo que propicia justamente la 
corrupción", precisó.  

A pesar de que ya se han gene-

rado mesas de trabajo para evitar 
deshonestidad en los trámites de 
apertura de negocios, las prácticas 
de corrupción continúan. 

Reyes Muñoz destacó la partici-
pación de la cámara en mesas de 
trabajo dedicadas a la simplifica-
ción de los trámites.

 "Ha sido un ejercicio muy in-
teresante el que hemos realizado. 
Esta cámara ha trabajado en dos 
de las cuatro mesas que hay al res-
pecto. Algunas atienden trámites 
municipales, otras trámites es-
tatales y me parece que simplifi-
carlos va a erradicar la parte de la 
corrupción", explicó.  

Advirtió que la cantidad de 
requisitos exigidos desanima la 
formalización de negocios.

 "Es una realidad que de pronto 
se les quitan las ganas de ser for-
mal a alguien porque va al muni-
cipio y le piden 10 mil requisitos 
para aperturar. Si abres sin esos 
requisitos se vuelve todavía más 
complicado y, entre trámites es-
tatales y municipales", sostuvo.  

Reyes Muñoz propuso la uni-
ficación de los requisitos para la 
apertura de negocios en todos los 
municipios del Valle de Toluca.

"Desde aquí, nosotros lo que 
estamos proponiendo es que 
los trámites en todos los muni-
cipios sean los mismos, porque 
es impresionante cómo en Zina-
cantepec, en Toluca, Metepec, 
Almoloya de Juárez, son requi-
sitos diferentes para abrir algún 
establecimiento, aunque sea del 
mismo giro, me parece que unifi-
carlos podría en mucho ayudar", 
concluyó.

AÚN CON MESAS DE TRABAJO

Los sistemas de 
trámites propician la 
corrupción: Canaco
Solicitudes excesivas de requisitos a 
emprendedores y empresarios, 
desanima a la apertura de negocios 
establecidos y en regla 

ALEJANDRA REYES 

La Asociación de Empresarios 
y Ciudadanos del Estado de 
México (Asecem), delegación 
Tultitlán, pidió a las diferentes 
cúpulas empresariales hacer 
un frente común para exigir 
a las autoridades que frenen 
las extorsiones de los grupos  
delictivos.

Agustín Rodríguez, delegado 
de Asecem Tultitlán, destacó 
que hay temor en los empre-
sarios para denunciar, toda 
vez que los delincuentes saben 
cuándo se procedió a levantar la 
denuncia ante la Fiscalía.

Mencionó que los extorsiona-
dores también los han amena-
zado con dañar a las familias de 
los empresarios si no entregan 
las cantidades de dinero que so-
licitan, que van de los 30 a 50 
mil pesos, en algunas ocasiones. 

Destacó que poca ha sido la 
ayuda policial de los ayunta-
mientos donde se encuentran 
los empresarios extorsionados, 
como Cuautitlán y Cuautitlán 
Izcalli, por mencionar algunos. 

“Existen muchas extorsiones 
en todo el Estado de México. Ya 
no sabemos qué hacer. Ninguna 
autoridad estatal o municipal 
hace nada.¿Qué hacemos en 
estos casos? Se denuncia, pero 
tardan mucho en hacer la in-
vestigación, mientras pasan los 
meses y nos dejan indefensos", 
expuso. 

Hizo un llamado para que las 
diferentes cúpulas empresaria-
les se organicen y con ello exigir 

que sus denuncias tengan una res-
puesta inmediata, "porque somos 
víctimas de los delincuentes y no 
podemos seguir siendo extorsio-
nados. Este mal debe de terminar, 
pero se complica cuando los de-
lincuentes están coludidos con las 
autoridades", declaró.

Pidió a las autoridades munici-
pales y estatales trabajar en con-
junto para evitar el crecimiento 
de las extorsiones en el Valle de 
México. 

“Se tiene que trabajar con in-
teligencia policiaca para dar con 
los responsables de esta proble-
mática, que no solo sufren los in-
dustriales, sino el comercio en los 
diferentes municipios", finalizó.

Empresarios de 
Tultitlán exhortan 
a unirse para 
frenar extorsiones

 Empresarios mexiquenses 
proponen unificar trámites en 
el Valle de Toluca, para evitar 
corrupción y extorsiones.  
Foto Especial. 

 Empresarios del Valle 
de México temen denunciar 
ante amenazas de los 
extorsionadores. Foto Especial



GERARDO GARCÍA 

A un año de que pobladores se en-
frentaron a una célula de La Fa-
milia Michoacana en Texcapilla, 
Texcaltitlán, siguen sin aparecer 
nueve de las personas secuestra-
das. La población n exige su apa-
rición y acusa que las condiciones 
de seguridad poco han cambiado, 
aunque siguen los operativos de 
vigilancia y ya se construye el 
cuartel para fuerzas federales.

Vecinos de Texcapilla y de las 
comunidades aledañas señalaron 
que no han podido retomar su vida 
porque faltan nueve vecinos, en-
tre los que se encuentran jóvenes 
y personas de la tercera edad que 
siguen sin ser localizados en las 
búsquedas y rastreos organizados 
para hallarlos.

Los habitantes comentaron que 
prevalecen las condiciones de in-
seguridad y extorsiones e incluso 
señalaron que en Texcaltitlán el 
operativo Enjambre no fue efec-
tivo, pues tuvieron que haberse 
llevado detenido al jefe policiaco 
Isidro “N” y evitar que presunta-
mente se disparara a sí mismo.

Recalcaron que también que-
rían la detención del titular del 
ayuntamiento pero no se logró. 

Los habitantes compartieron 
que además de los desaparecidos, 

la seguridad está presente en Tex-
capilla y en algunas comunidades 
aledañas, pero si quieren viajar ha-
cia Texcaltitlán en la cabecera o a 
otros municipios aledaños, sienten 
temor aún porque las células de-
lictivas del grupo al que se enfren-
taron siguen todavía en la zona. 

“Si siente el miedo, porque a un 
año no hay nada que celebrar ni 
nada que destacar, sigue igual, los 
malos siguen en los alrededores, 
no se han ido y los vecinos siguen 
desaparecidos, a Texcapilla no 
entran policías municipales, ni ta-
xistas, todo sigue igual” mencionó 
uno de los entrevistados. 

Los trabajos para el cuartel 
de la Guardia Nacional, que ten-
drá helipuerto, ya comenzaron 
y se prevé que la construcción 
podría completarse en cuatro o 
cinco meses.

Una máquina trabaja desde 
hace tres semanas para aplanar 
el terreno que tiene extensión 
de tres hectáreas y ha llegado 
al sitio material diverso como 
tabicón y madera. 

La cancha en donde ocurrió el 
enfrentamiento y donde queda-
ron los cuerpos de 10 sicarios y 
cuatro vecinos,fue rehabilitada, 
le colocaron pasto sintético. Se 
reinauguró hace apenas tres se-
manas con un partido de fútbol 
por parte de los vecinos. 

En la comunidad, la gente ha 
tratado de continuar con sus vi-
das, aunque algunos ya no quisie-
ron regresar, buscaron migrar a 
Estados Unidos, esperando a que 
la situación se siga normalizando y 
a que regresen los desaparecidos. 

El 8 de diciembre de 2023, los 
pobladores se enfrentaron al gru-
po de la Familia Michoacana que 
lideraba Rigoberto de la Sancha 
alias El Payaso, quien murió junto 
a nueve sicarios. 

Tras la gresca, pobladores em-
pezaron a salir de sus casas hacia 
otros municipios donde fueron 
interceptados por miembros de 
las células del grupo criminal. En 
total 16 personas se encontraban 
en calidad de desaparecidas. 

De ellas, siete regresaron a sus 
casas y nueve, todos hombres, 
continúan sin ser localizados.
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En la localidad  
viven con 
mayor 
presencia 
policial

GERARDO GARCÍA 

En la misa de recuerdo a las víc-
timas y a los desaparecidos en 
Texcapilla, Texcaltitlán, el obis-
po emérito de la Diócesis de San 

Cristóbal de las Casas, Felipe 
Arizmendi Esquivel recordó que 
el operativo Enjambre detuvo a 
muchos involucrados con el crí-
men organizado, pero aseguró, 
que ese enjambre es mucho más 
grande. 

Dijo que, si bien Texcapilla que-
dó libre de los grupos de la delin-
cuencia organizada, las comunida-
des aledañas y los municipios cir-
cunvecinos, no están exentos, por 
lo que la vigilancia debe continuar.

En la homilía realizada  en la co-
munidad como parte de la conme-

moración de un año de la gresca 
que terminó con cuatro poblado-
res fallecidos, el prelado recordó 
que en la zona, en el estado aún 
hay otro tipo de grupos que están 
en la región como si se tratara de 
un enjambre y que no dejan en paz 
a los pobladores. 

“Se puede detener a personas 
con el operativo Enjambre, pero 
el enjambre es mucho más gran-
de, es otro tipo de grupos que 
están aquí como enjambre, que 
no dejan en paz, que no deja vivir 
tranquilos”, afirmó.

Por ello llamó a la población a 
hacer lo que les toca empezando 
desde sus casas para abonar a la 
paz y aunque agradeció a los go-
biernos federal y estatal por el 
apoyo a la comunidad, pidió que 
se haga más porque los grupos de-
lictivos continúan operando cerca 
de este sitio. 

El operativo Enjambre ha de-
jado hasta ahora 24 funcionarios 
municipales detenidos entre ellos 
una presidenta municipal, jefes 
policiacos, mandos policiacos y 
un presidente del DIF y el mando 
policial de Texcaltitlán, Isidro “N”, 
se suicidó para evitar el arresto. 

Las autoridades reconocieron 
que se les fugaron siete funciona-
rios antes de que llegara el dispo-
sitivo conjunto a asegurarlos, por 
lo que continúa el operativo  en 
suelo mexiquense. 

“EL ENJAMBRE ES MUCHO MÁS GRANDE", ASEGURA

Pide obispo Felipe Arizmendi 
la desarticulación de células 
del crimen organizado
El prelado pidió a las autoridades mantener el apoyo a la ciudadanía 
en materia de seguridad, pues lamentó que los grupos delictivos sigan 
presentes en la zona sur del estado, a un año de la masacre de Texcapilla

 En la homilía que se celebró 
en la comunidad de Texcapilla, 
el obispo señaló que la 
delincuencia no “deja vivir en 
paz” a los ciudadanos  
Foto Miguel  González

Sin resultados, búsqueda de 
desaparecidos de Texcapilla

MIGUEL GONZÁLEZ  

La detención de elementos y 
mandos policiales del Estado 
de México, durante el operativo 
Enjambre, revela que las medi-
das para evaluar a los policías 
son insuficientes, consideró la 
diputada local por el Distrito 
41 de Nezahualcóyotl, Carmen 
De la Rosa Mendoza, por lo que 
exhortó a los ayuntamientos a 
fortalecer y revisar los protoco-
los de contratación y evaluación 
de policías en todos los niveles. 

La legisladora destacó la im-
portancia de reforzar los proce-
sos de Control de Confianza co-
mo herramienta para garantizar 
la integridad y profesionalismo 
en las instituciones de seguridad 
pública, así como la supervisión 
constante incluso, la revisión de 
sus estados financieros para evi-
tar movimientos ilícitos. 

Consideró que el operativo En-
jambre realizado de manera con-
junta entre autoridades estatales 
y federales y que derivó en la de-
tención de varios mandos policia-
cos en municipios mexiquenses  
por presuntos actos de corrup-
ción fue un paso importante para 
la depuración de las instituciones 
de seguridad, sin embargo tam-
bién evidenció debilidades en la 
supervisión y evaluación de los 

elementos policiacos.
De acuerdo con el Secreta-

riado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública, al 
corte del 31 de octubre de 2024, 
99.7% de los policías del Estado 
de México han sido evaluados 
mediante los procesos de control 
de confianza. 

La legisladora afirmó que ese 
“aparente pequeño porcentaje” 
de los más de 50 mil efectivos, 
que no aprobó las evaluaciones, 
representa un desafío para for-
talecer los filtros de ingreso y 
permanencia de los elementos. 

“La profesionalización y eva-
luación constante de los cuerpos 
policiacos son esenciales para 
recuperar la confianza de la 
ciudadanía en las instituciones 
de seguridad porque las quejas 
sobre la actuación policial per-
sisten”, señaló.

Dijo que el papel de los nuevos 
alcaldes será crucial pues tienen el 
compromiso de evitar que actos de 
corrupción empañen el desempe-
ño de las corporaciones policiacas.

“Es necesaria una mayor coor-
dinación entre las instituciones 
responsables de supervisar a 
los cuerpos de seguridad y ese  
trabajo conjunto debe incluir la 
evaluación y contratación, así 
como los mecanismos de segui-
miento y capacitación continua, 
aseveró.

Pide diputada revisar 
protocolos de contratación  
para policías municipales



MIRIAM VIDAL

El diputado local Samuel Her-
nández anunció que esta sema-
na presentarán una iniciativa 
para que los municipios con 
deuda millonaria a la Comisión 
de Agua del Estado de México 
(Caem) se regularicen mediante 
un esquema de convenios a 10 
años y la condonación de multas 
y recargos. 

Recordó que en la entidad 
hay alrededor de 30 municipios 
que, en conjunto, adeudan más 
de 10 mil millones de pesos, de-
rivados de la prestación de ser-
vicios de cloración, conducción 
y agua en bloque.

Con dicha estrategia, los 
municipios no solo podrán 
ponerse al corriente, sino que 
también permitirá captar en 
el primer año, 500 millones 
de pesos que la Caem podría 
utilizar en infraestructura. 

El integrante de la comisión 
de Recursos Hidráulicos del 
Congreso local explicó que la 
propuesta forma parte del pre-
supuesto de ingresos del paque-
te fiscal 2025.

Añadió que la propuesta ya ha 
sido planteada al secretario de 
Finanzas, Óscar Flores, y a la vo-
cal ejecutiva de la CAEM, Beatriz 
García Villegas. 

“Lo que se busca es que los 
alcaldes que entran no reciban 
deuda, paguen esos adeudos 
históricos en un plazo de hasta 
10 años; además de regularizar 
va a permitir que el Estado de 
México se capitalice con cerca 
de 500 millones de pesos el año 
que viene”, indicó. 

Samuel Hernández citó a los 
municipios de Ecatepec, Huix-
quilucan, Tlalnepantla y Naucal-
pan, los cuales tienen adeudos su-
periores a mil millones de pesos 
cada uno.

“Estamos proponiendo una 
quinta de multas y recargos 
sobre la deuda principal, es de-
cir que solo paguen el adeudo 
principal”, reiteró.

Adelantó que con los munici-
pios pequeños se trabajará en un 
esquema para que se regulari-
cen con la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), como hace 
poco lo hizo Nezahualcóyotl, 
ayuntamiento que solicitó a la 
legislatura la aprobación de un 
convenio de regularización por 
80 millones de pesos a 60 meses.
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Buscan 
captar 500 
millones de 
pesos

REDACCIÓN 

El coordinador del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México de la LXII Legislatu-
ra del Estado de Mexico, José Alber-
to Couttolenc Buentello, reconoció 
la labor de  la gobernadora, Delfina 
Gómez Álvarez para impulsar even-
tos en tema ambiental, al término 
del Primer Encuentro Internacio-
nal Ambiental: “Basura Cero”, en 
Texcoco, que reunió a exponentes 
nacionales e internacionales para 
compartir experiencias y conoci-
mientos sobre el manejo integral 
de residuos sólidos urbanos.

Resaltó que con estos espacios 
el Gobierno estatal, a través de la 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, la entidad 
tiene la oportunidad de aprender 
experiencias exitosas, como la de la 
Ciudad de México, para coordinar-
se, adaptar soluciones innovadoras, 
utilizar tecnologías avanzadas para 
el manejo, reciclaje y transforma-
ción de desechos en energía.

Recalcó la importancia de esas 
medidas al ser uno de los estados 
más poblados de México, con pro-
blemas en manejo de residuos sóli-
dos lo que hace urgente un enfoque 
integral y actualizado. 

Destacó además que la cerca-

nía al Valle de México y la Ciudad 
de México agrava los problemas de 
contaminación y presión ambiental.

Aseguró que el Foro contribuye 
a la educación ambiental, sensibi-
lizando a autoridades y ciudadanía 
sobre la importancia del manejo 
adecuado de residuos y generar 
un cambio cultural que fomente la 
prevención, reciclaje, la reducción 
de plásticos de un solo uso y una 
mejor disposición final.

Agregó que estos espacios permi-
ten desarrollar proyectos conjuntos 
en el manejo de residuos, además 
de que la participación de expertos 
y organizaciones internacionales 
puede atraer fondos y recursos pa-
ra fortalecer la infraestructura del 
Estado de México en esta área. 

“Me llena de inmenso orgullo 
tener una gobernadora que traba-
ja incansablemente por las causas 
ambientales, como nunca había 
pasado en el Estado de México. 
Su instrucción es clara, trabajar 
en una reingeniería para alcanzar 
'Basura Cero' en el estado”, señaló.

Basura Cero, objetivo 
Edomex-CDMX : PVEM

 La participación de expertos 
en la materia en el Primer 
Encuentro Internacional 
Ambiental Basura Cero permitió 
compartir experiencias 
exitosas Foto Especial

BRIAN PRADO

En el Parque Sierra Morelos ha-
bitan tres especies de animales 
en peligro de extinción y 31 per-
tenecen a categorías de riesgo, 
señaló el biólogo especialista en 
conservación y biodiversidad de 
la Universidad Nacional Autóno-

ma de México (UNAM), Cuaupaki 
Chávez Núñez, quien destacó que 
una de ellas, el ajolote negro de 
Toluca, solo vive allí.

“De estas especies, varias son 
endémicas, quiere decir que solo 
habitan un espacio geográfico re-
ducido. Algunas habitan México, 
algunas habitan solo el Estado de 
México y, por ejemplo, en el caso del 

Ambystoma granulosum, que es el 
ajolote negro de Toluca, ese habita 
únicamente en el Valle de Toluca, en 
el Parque Sierra Morelos; es decir, 
si se extingue aquí, se extingue en 
el mundo”, precisó Chávez.

La relevancia de la protección de 
estas especies se refleja en la necesi-
dad de preservar sus hábitats natu-
rales, ya que, en el caso del ajolote 
negro de Toluca, su presencia está 
restringida a esta región, destacó. 

“En el Parque Sierra Morelos te-
nemos, al menos, tres especies ca-
talogadas en peligro de extinción 
por la Norma Oficial Mexicana de 
la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) No. 
59, que son la mariposa monarca, la 
culebra acuática de panza negra y el 

ajolote de Toluca”, mencionó.
Además de las especies en peli-

gro de extinción, la región alberga 
otras 31 especies clasificadas en 
distintas categorías de riesgo. Su 
preservación se asocia a la protec-
ción de sus ecosistemas, los cua-
les podrían verse afectados por 
la presencia de especies exóticas 
invasoras, como perros y gatos, 
según comentó.

Manifestó su postura respecto 
al Centro de Bienestar Animal que 
se pretende construir dentro del 
Área Natural Protegida, advirtien-
do los riesgos que este proyecto 
tiene para el entorno.

“Tanto perros como gatos son 
las dos principales especies, en 
todo el mundo, que son exóticas 
invasoras. Esto significa que son 
especies que se adaptan muy fácil 
a cualquier entorno y en el Parque 
Sierra Morelos, como en muchos 
entornos, no tienen depredadores, 
y pueden transmitir enfermedades 
a la fauna local o bien traer enfer-
medades de la fauna local y llevar-
las a las comunidades de la mancha 
urbana”, afirmó el biólogo.  

BIÓLOGO ADVIERTE

Ajolote negro de Toluca, 
en peligro de extinción
El hábitat de la variedad Ambystoma 
granulosum es el Parque Sierra 
Morelos; si se extingue en ese lugar, 
desaparece por completo del planeta

Iniciativa
permitirá pagar
adeudo de agua
a ayuntamientos



MAURICIO BAUTISTA

La cantante española Rosario vuel-
ve a los escenarios de México, país 
que considera su segunda casa.  Y 
este lunes, a las 21:00 horas, se pre-
sentará en el salón La Maraka, un 
recinto donde aseguró ha vivido 
noches inolvidables.

Además, la hija menor de Lola 
Flores y Antonio González aprove-
chará la presentación para hacer 
el lanzamiento de su nuevo álbum 
Universo de Ley.

“He venido muchísimas veces, 
tengo muchos amigos aquí, me lo pa-
so muy bien, así que estoy encantada 
de estar aquí”, afirmó la intérprete.

Con más de tres décadas en la in-
dustria musical, Rosario cierra esta 
noche la gira de su disco Te lo digo 
todo y no te digo nada.

En Universo de Ley, su más re-
ciente producción, cuyo nombre 
remite al deseo de Rosario por 

crear su propio universo, rein-
terpreta algunos de sus mayores 
éxitos en colaboración con artistas 
de talla internacional, entre ellos 
Natalia Lafourcade, Niña Pastori, 
Maná, Mon Laferte, Sebastián Ya-
tra, Los Gipsy Kings y Fito Páez.

“He querido ser auténtica y ele-
gir a los artistas que realmente 
forman parte de mi inspiración 
y de mi trayectoria musical. No 
quería ser oportunista e irme con 
artistas que igual tienen muchos 
seguidores o tienen mucho éxito”, 
explicó.

“Necesitaba tener artistas que for-
men parte de mi inspiración y de mi 
trayectoria musical. Me ha costado 
dos años este disco, porque he estado 
detrás de ellos por sus agendas, pero 
al final lo he conseguido”, detalló la 
compositora de Qué bonito.

En conferencia, la cantautora 
también recordó momentos impor-
tantes de su carrera en México, des-
de su primera visita en los años 90, 

hasta las numerosas ocasiones en 
que el público mexicano le demostró 
su cercanía al corear sus canciones.

“El público mexicano es un públi-
co muy, muy calentito. Que todo lo 
que viene un poquito de flamenco, 
me sentís mucho. Y yo me identifi-
co muchísimo en esta tierra. De he-
cho, mis padres me hicieron aquí. O 
sea que mira, algo tiene que haber, 
¿no?”, sostuvo Rosario.

Durante la conferencia, la espa-
ñola recordó a sus padres, a quienes 
atribuyó sus más grandes aprendi-
zajes e inspiración.

“Si tengo arte, desde luego, es 
por el padre Antonio González y 
Lola Flores, porque eran una bom-
ba explosiva los dos. Mi padre era 
un pedazo de músico, un pedazo de 
artista y mi madre genial, una ar-
tista genial.

“Y nos enseñaron que el arte era 
lo más importante de sentir y sali-
mos artistas los tres: mi hermana 
Lolita, que os puedo contar, mi her-
mano Antonio, un compositor ma-
ravilloso, y yo, que era como la que 
tenía la energía”, afirmó.

Ante la tendencia de hacer biose-
ries sobre grandes figuras del me-
dio artístico, Rosario adelantó que 
existe la posibilidad de grabar un 
documental sobre su vida.

“Sí, me encantaría, porque ade-
más tendría muchas cosas que con-
tar. Soy una artista también que he 
sido muy privada en mi vida. (…) En 
el documental, contaría cosas que 
nunca he contado y enseñaría mi 
mundo personal, que nunca lo he 
enseñado. Sería una ilusión muy 
grande. Estamos en ese proyecto; 
yo creo que sí, que se dará”, detalló 
la cantante.
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Rosario cierra gira en 
México y lanza nuevo 
álbum: Universo de Ley

Rehabilitan puente del 
porfiriato en Zumpango
MIRIAM VIDAL 

El Puente de Fierro construido 
en Zumpango en la época del 
porfiriato, similar a la estructura 
de la Torre Eiffel de París, es re-
habilitado para darle uso y , con 
ello, conservar su valor histórico.

El presidente municipal Mi-
guel Ángel Gamboa dio a cono-
cer los avances sobre la remode-
lación de la estructura, ubicada 
en la entrada del pueblo origina-
rio de San Pedro de la Laguna. 

“Este monumento no es solo 
una estructura, es un símbolo 
de nuestra historia y desarro-
llo”, dijo.

Recordó que, en su momen-
to, el Puente de Fierro fue 
parte de las vías del tren que 
conectaban a Zumpango con 
la Ciudad de México. 

“Gracias a este tren, nuestro 
municipio tuvo un crecimiento 
económico significativo, expor-
tando materias primas hacia la 
capital y consolidándose como 
un referente en el Estado de 
México”, agregó.

El monumento, que llegó a 
ser parte importante de las 
vías de comunicación, cruza 
el Gran Canal.

Hace unas décadas fue 
abandonado y a un costado se 
construyó un puente de con-
creto que sirve de paso vehi-
cular y peatonal.

“Estamos dando un paso 
importante al devolverle su 
esplendor. No solo lo estamos 
restaurando, sino que también 
estamos colocando iluminación 
especial que resaltará su belleza 
y lo convertirá en un atractivo 
visual tanto para nuestros visi-
tantes como para los habitantes 
de Zumpango”, explicó el edil.

El Puente de Fierro fue inau-
gurado por el presidente Porfi-
rio Díaz, el 17 de marzo de 1900, 
con la llegada del primer tren 
que cruzó por el municipio.

En aquella fecha fue inaugu-
rada la caja de agua que, junto 
al puente de fierro, forma parte 
del desagüe del Valle de México.

La estructura metálica del 
Puente de Fierro de Zumpango 
es de acero fundido con rema-
ches fundidos por ambos lados, 
los cuales datan de la última 
parte del siglo XIX y de las pri-
meras décadas del XX.

Se dice que este puente, 
igual que el Puente de Fierro 
de Ecatepec, fue comisiona-
do por Don Porfirio Díaz al 
ingeniero civil Gustave Eiffel, 
quien puso su nombre a la To-
rre en París, Francia.

▼ El Puente de Fierro fue 
inaugurado en 1900 por el 
presidente Porfirio Díaz. 
Ahora lo rehabilitan para 
su uso. Foto Miriam Vidal

 En la producción colabora con artistas internacionales 
para interpretar éxitos de décadas pasadas

La artista española Rosario se 
presentará en México para dar a 
conocer su más reciente producción 
musical. Foto Mauricio Bautista



Vitral Burocracia fomenta la 
corrupción: Canaco
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● Empresarios 
trabajaron con 
Sedeco para agilizar 
mejora regulatoria 

● Proponen a 
gobiernos municipal 
y estatal simplificar 
trámites

● Solicitar tantos 
requisitos desmotiva
formalización
de negocios 

● Propone unificación 
de solicitudes en 
municipios del
Valle de Toluca

    

BRIAN PRADO / P.6 MIRIAM VIDAL / P. 3

Hay animales en peligro de 
extinción en el Sierra Morelos 

Pide presidenta de Acolman 
refugio para violentadas 

● Son tres especies en peligro; además de otras 31 en 
riesgo las que están en el parque, considerado una de
las zonas verdes más importantes del Valle de Toluca.

● Blanca Sánchez es líder del Movimiento Red Violeta, 
solicita apoyo de la gobernadora mexiquense para crear 
un sitio dónde resguardar a víctimas.

▲ La cantante española Rosario reconoció y agradeció el 
cariño del público mexicano. Por ello, hará una serie de 
conciertos y presentará un nuevo disco en el que colaboran 
artistas internacionales como Niña Pastori, Maná, Mon 
Laferte, Sebastián Yatra, entre otros. Destacó que México es 

su segunda casa, donde ha forjado amistades entrañables, 
además de considerar al país una plataforma importante para 
la consolidación de cantantes como ella. La hija menor de Lola 
Flores y Antonio González mencionó que existe la posibilidad de 
filmar un documental sobre su vida. Mauricio Bautista / P.7

¿Cuántos 
kilómetros hay 
entre Texcapilla 

y Chiapas?

BRIAN PRADO / P.4

Regresa a México

COLUMNISTA

CON SINGULAR ALEGRÍA 
Gilda Montaño                                                  P. 3

 
CRÓNICAS DEL 
BICENTENARIO MEXIQUENSE
Jorge Reyes                                                        P.4
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